



La historia de Encina

Por Rubén Enrique Concha A.

protectorado o gobierno del general argentino en el Perú, y la entrada de los ejércitos de Bolívar y Sucre al Perú. Finalmente escribió y publicó en ocho tomos su obra "Bolívar y la Independencia de América".

Durante su larga vida, a pesar de su silenciosa tarea de historiador, colaboró en comisiones de estudio de la enseñanza comercial, y en la Sociedad Nacional de Agricultura, y participó como delegado de Chile en 1816 en el Congreso Financiero celebrado en Buenos Aires. Merced a distinciones y guardas, entre los que se destacan la medalla de oro que le otorgó la Academia Chilena de la Historia en 1857, y las Universidades Católica y de Concepción, nombrándole la primera miembro honorario de su consejo, y la segunda lo distinguió como el mejor historiador chileno.

El Gobierno de Ecuador le otorgó la Orden al Mérito por su libro "La entrevista de Guayaquil, e igualmente España lo premió con la Cruz de don Alfonso el Sabio. Finalmente en 1865 se le otorgó el Premio Nacional de Literatura.

Así fue este gran estudioso que se llamara don Francisco Antonio Encina Armanet: abogado, historiador, investigador y agricultor, que dominaba seis idiomas, y que podía escribir diferentes tipos económicos, sociológicos, filosóficos, literarios e históricos, y que en sus últimos años, dedicó días enteros, trabajando hasta 18 horas diarias, para dar término a esa monumental Historia de Chile, que nuevamente está siendo reeditada en nuestros días.

G71.554
La Década Chilena, 22-X-1983 p.2.

La Editorial Ercilla ha comenzado a publicar la Historia de Chile que es la obra del renombrado historiador don Francisco Antonio Encina, y cuyo primer tomo lo dio a conocer por primera vez el año 1938, concluyéndola en veinte tomos hacia el año 1952. En la actualidad su historia será editada en 36 libros, y estará al alcance de todos los chilenos y muy especialmente de los estudiantes, que desean conocer la historia patria, escrita en forma tan detallada y amena por el gran historiador que fuera Encina.

Don Francisco Antonio Encina Armanet nació en la ciudad de Talca el 10 de septiembre de 1874 y falleció en Santiago el 23 de agosto de 1965. Desde muy joven se interesó por los estudios históricos, literarios y filosóficos, y aun cuando se recibió muy joven de abogado en el año 1896, a los 22 años de edad, prefirió el estudio silencioso de su gabinete de trabajo, ya fuera en la ciudad o en su fundo talquino. Así alternaba sus inquietudes de intelectual e investigador con las labores agrarias. Y a pesar de no sentir demasiada atracción por la política, fue elegido diputado durante dos períodos desde 1906 a 1912, por los departamentos de Linares, Loncopé y Parral; pero, comprendió que no era ese su lugar, prefiriendo siempre la agricultura y sus investigaciones históricas, reuniendo la documentación necesaria para formar el bosquejo que le permitiera escribir la Historia de Chile. Y así como supo comprenderse del significado de los viejos documentos, también lograba penetrar en la sicología de los personajes para dar vida real a las páginas que iba

escribiendo día a día y por muchos años. Y en sus viajes cotidianos que casi hacía a Santiago en plena juventud, conoció y trató personalmente a don Diego Barros Arana, a quien le expresó que él escribiría la historia de Chile, y un tanto incrédulo el viejo maestro del Instituto Nacional, le dedicó unos versos satíricos: -La historia de don Panchito/ que nunca escribirá,/ y si alguna vez la escribe/ nadie la leerá...

Sin embargo Encina llegó a escribir mucho más que Barros Arana, porque no sólo dedicó su vida entera a la Historia de Chile, sino que también publicó numerosos estudios y biografías, que lo destacan como uno de los más fecundos escritores de Chile. Uno de sus primeros libros "Nuestra Inferioridad Económica", en el que hizo la crítica a la empleomanía chilena, que se deriva de las profesiones universitarias, los cargos públicos y los empleos fiscales que el chileno prefiere casi siempre, en desmedro de los trabajos productivos, entre los que se cuentan la agricultura y la industria. Y después, hizo una obra didáctica que tituló "La Literatura Histórica de Chile", y ensayó más tarde otra obra sociológica "La Economía y el Liceo", y también dedicó una muy especial "La cuestión de límites entre Chile y Argentina". En 1952 dio a conocer obras biográficas e interpretativas: "La Presidencia de Balmaceda" y "Vida de don Diego Portales", y un famoso libro "La entrevista de Guayaquil", en la que se refiere a la entrevista que sostuvo San Martín con Simón Bolívar, y la que produjo el fin del

La historia de Encina [artículo] Rubén Enrique Concha A.

Libros y documentos

AUTORÍA

Concha Arenas, Rubén Enrique

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La historia de Encina [artículo] Rubén Enrique Concha A.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)